
说起在朋友圈发声的初衷，宁波牙科
医院执行院长穆锦全说，是因为看到了几
个让人痛心的案例。

有个12岁的男孩，有龅牙，影响外貌，
由家长带着来整牙。可是孩子不愿意整牙，
戴上钢牙套后，抵制情绪更浓了。虽然每次
复诊时，医生都会反复交代认真刷牙的重要
性，但孩子都不肯好好做。整牙1年后，医
生发现他的每颗粘着牙套桩的牙齿表面都
有发白，有的还有凹坑，这就是蛀牙的表现。

“牙齿发白说明牙齿的表面牙釉质已
经被破坏，钙质已经析出，出现凹坑则说明
牙齿表面已经被损害了。”穆医生告诉记

者，在牙齿矫正期间，牙齿表面粘着的矫治
器周围很容易积存食物残渣和软垢，成为
细菌寄生的温床。如果不及时清理，会引
起牙齿局部脱矿，再接下去就会形成龋洞。

1年半后，这名男孩的整牙期结束，牙
齿是整齐了，但几乎每颗牙齿上都有蛀
牙。于是取下牙套后，医生又忙着给孩子
补牙，一共补了十几颗。

“这个教训很惨痛。”穆医生说，像这样
因为整牙过程中刷牙不到位导致蛀牙的情
况不少，还有的孩子不得不中止整牙，拆下牙
套，先把牙齿补好，“一口好牙终身受益，像这
样因为整牙反而伤牙的情况，得不偿失。”

12岁男孩不好好刷牙
摘下牙套后补了十几颗蛀牙
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戴上牙套后
12岁男孩不好好刷牙

1年半后“整”出一口蛀牙

小心整牙不成
反伤牙

医生提醒：牙齿的健康
比美观更重要

“非常诚恳地告诉各位家长，不
要一厢情愿地带孩子去整牙。如果
钢牙套上了，最后孩子不刷牙，2年后
您带给孩子的也许只是一口整齐的
蛀牙！”近日宁波牙科医院执行院长
穆锦全在朋友圈里的一番话，触动了
不少打算带娃去整牙的家长。专家
提醒，牙齿的健康比美观更重要，如
果孩子不愿配合，整牙不成反伤牙，
就得不偿失了。

27岁二孩妈妈没能保住子宫
就因为头次生产时主动做了剖宫产

为什么这么多孩子的牙齿需要矫正？穆
锦全医生表示，主要是因为现代人的食物越
来越精细，需要费力咀嚼的机会少了，颌骨得
不到充分刺激而有所退化，容纳不了那么多
牙齿，导致各种牙齿畸形的出现，比如“地包
天”、龅牙等。虽然说女孩11-14岁、男孩
12-15岁是矫正牙齿的黄金期，但家长要注
意的是，牙齿的健康比美观重要得多，如果孩
子不愿意配合整牙，家长千万不要勉强。

“每个月，我们都会因为这样的原因劝
退带孩子来整牙的家长。”穆医生告诉记
者，为了确保在长达1年半左右的整牙周
期中孩子都能配合，每次整牙之前，他们都
会仔细询问孩子的意愿，如果孩子抗拒，就
建议家长再等等，等孩子自己想整牙了再
来。成年以后也可整牙，所需时间比青春

期略长，但因为和医生的配合度好，牙齿清
洁工作做好了，蛀牙风险就小。

穆医生提醒，戴牙套的牙齿比正常牙齿
清理起来更费时，除了用特制的牙刷每天饭
后刷三次牙外，刷牙的时间还要在5分钟左
右，每个位置都刷到位。戴牙套孩子用的牙
刷，可以用普通牙刷，剪短中间三分之一的
刷毛来使用，然后配合专门的齿间刷。

如今除了传统的钢牙套，还有可拆卸
的透明隐形牙套，整牙意愿不强的孩子是
否可以采用隐形牙套？穆医生表示，隐形
牙套需要每天戴到22小时以上，隐形矫正
器需要取上取下，孩子不容易配合和坚持，
会影响矫正效果。而且隐形牙套的价格是
传统钢牙套的一倍以上，不建议使用。

记者 孙美星

牙齿的健康比美观更重要
每个月都会劝退意见不一致的整牙客

说起整牙，不少家长都有一把血泪史。
“想想整牙过程确实艰难，2年多时间

里孩子吵过、闹过，一度想放弃。”小真妈从
孩子初一开始带娃去整牙，当时去整牙的
原因，是孩子的两颗虎牙一直长不出，其他
牙齿又长得歪歪扭扭。

不过因为孩子对整牙并不很乐意，小
真妈的整牙之路刚开始就受挫。“整牙之前
要拔掉4颗牙齿。当时医生建议是在半个
月到1个月内拔完，可孩子拔完一颗就再
也不肯去了。”小真妈说，因为拔牙太痛，孩
子抗拒，怎么劝都不肯去，后来医生也帮着
劝说，最后四颗牙齿前后拖了半年时间才
拔完。

戴上了钢牙套后，孩子又是各种不适
应。“吃饭不好咬，女儿一边流泪一边抱怨，
我们也跟着干着急，只能鼓励加安慰了。”
小真妈说整牙第一年，孩子各种不适应，家
里也交锋不断。好在到第二年，女儿班里
十几个孩子都戴着牙套，孩子也慢慢接受
了。看到现在孩子一口整齐的牙齿，就是
最大的安慰了。

穆医生告诉记者，他遇到一位整牙的
男孩，因为整牙后不好好刷牙，有全口蛀牙
的危险。家长不管怎么劝说好好刷牙，孩
子都不听，后来他妈妈只有每天帮十几岁
的孩子刷牙，就这样刷了一年多，总算保住
了一口牙齿，没有蛀牙。

整牙妈妈的血泪史
十几岁孩子每天由妈妈帮着刷牙

严勇杰 绘

27岁，很多女性在这个年纪可能还没
有当妈妈。不过宁波有位27岁的二孩妈
妈，因为凶险性前置胎盘和疤痕子宫，不得
不切除子宫保命。

昨天，宁波市妇儿医院举行公益活动，
为准妈妈和准爸爸们介绍分娩方式的选
择。拥有很多粉丝、最多一天要做十台剖
宫产手术的产科大科主任陈安儿，用这个
病例告诉大家自然分娩的重要性。

陈安儿主任介绍，这位二孩妈妈27
岁，因为凶险性前置胎盘入院。这位妈妈
在3年前生育了第一胎，当时因为怕痛，主
动选择了剖宫产，顺利产下了第一个宝
宝。她没想到的是，当时的决定，为第二次
分娩埋下了隐患。

“这位妈妈的第二胎是前置胎盘，胎盘
附着的位置特别低。”陈安儿主任介绍，正
常的胎盘都附着在宫腔底部，而这位妈妈
的胎盘不但生长在子宫下段，覆盖了子宫

疤痕，甚至覆盖了大部分的宫颈。
手术中，医生想了各种方法为这位妈妈

保住子宫，手术前用球囊，手术后用纱布充填
等方法，还是没有成功。陈安儿主任说，这位
妈妈的第一胎手术瘢痕很薄，医生无法缝合，
最后无奈只能切除她的子宫以保命。

陈安儿主任介绍，研究表明，只有15%
左右的产妇是真正需要剖宫产的。现在不
少妈妈需要剖宫产，还是因为胎儿太大分娩
不出。孕期控制体重很重要，胎儿在3-3.5
公斤最好，孕妇孕期体重增长应该保持在
12.5公斤内。

很多人觉得让孩子在肚子里长大一
些，生出之后更好养，其实这种想法不正
确。体重超过4公斤的新生儿都是巨大
儿，巨大儿容易产生低血糖，影响神经系统
的发育。此外巨大儿长大后还可能有包括
高血压、心脏病等胎源性疾病。

记者 孙美星 通讯员 马蝶翼


